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Crisis presupuestaria

Se activa el reclamo
En el marco de la situación crítica que impone el recorte presupuestario, el 
Consejo Directivo de la Facultad resolvió, el lunes, adherir a una declaración 
por mayor presupuesto y salarios justos que se entregará en el Ministerio de 
Educación el jueves, antes de la marcha educativa prevista para las 16.00.
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Distinción internacional

Otro profesor de Exactas en la NAS
Gabriel Rabinovich fue elegido para integrar la institución científica más prestigiosa del mundo, la Academia 
Nacional de Ciencias de los Estados Unidos. Es el séptimo argentino en integrar la institución y tercer profesor 
de Exactas, junto con Alberto Kornblihtt y Víctor Ramos. El impacto de su trabajo en la biología del cáncer, factor 
fundamental de su distinción. 

Inserción laboral de científicos

Hombre de acero
Nicolás Bonadeo se recibió de físico en 
Exactas y viajó al exterior para hacer 
su doctorado. En Estados Unidos tuvo 
distintas experiencias laborales. A su 
vuelta pasó por Exactas y CONICET para 
luego incorporarse a la metalúrgica 
Tenaris donde hoy se desempeña 
como Jefe del Departamento de 
Física Aplicada. Durante la entrevista 
sostiene que la universidad debe formar 
profesionales para la industria y que ser 
físico, hoy en día, es estar laboralmente 
muy bien posicionado.
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NOTICIAS DE EXACTAS

Armando Doria

En su resolución, el Consejo Directivo de Exactas expresó que “la partida presupuestaria de 500 millones de 
pesos para las Universidades Nacionales anunciada por el Gobierno Nacional es insuficiente para desarrollar 
las tareas de docencia, investigación y extensión que la sociedad demanda”.

•	 La	 situación	 presupuestaria	 de	 la	
Universidad	de	Buenos	Aires	comenzó	
a	dar	qué	hablar	en	el	momento	en	que	
el	Rectorado	elaboró	el	proyecto	anual	
2016,	sin	adjudicar	ningún	 incremento	
en	el	rubro	de	gastos	de	mantenimien-
to	 respecto	al	presupuesto	2015.	Esta	
decisión	puede	considerarse	un	recor-
te	de	cerca	del	40	por	ciento	que	pega	
más	 fuerte	 en	 aquellas	 unidades	 aca-
démicas	que	no	cuentan	con	 ingresos	
propios	 que	 puedan	 compensarlo.	 El	
miércoles	 27	 de	 abril,	 el	 presupuesto	
2016	fue	aprobado	con	apenas	5	votos	
en	 contra	 y	 dos	 abstenciones.	 El	 de-
cano,	 Juan	 Carlos	 Reboreda,	 instó	 al	
Consejo	Superior	a	que	no	se	apruebe	
y	se	continúe	trabajando	con	el	postu-
lado	en	2015.	“Es	una	muy	mala	señal	
aprobar	 este	 presupuesto”,	 dijo	 en	 su	
momento,	 haciendo	 referencia	 a	 que	
da	a	entender	que	 la	Universidad	está	
conforme	con	esa	distribución.	Y	sumó	
datos	 para	 los	 consejeros:	 “En	 el	 año	
2011	 se	 destinaba	 un	 85%	 del	 pre-
supuesto	 para	 salarios	 y	 el	 15%	 para	
gastos	 de	 funcionamiento.	 Este	 pre-
supuesto	 implica	 destinar	 el	 92,5%	 a	
salarios	y	sólo	un	7,5%	para	gastos	de	
funcionamiento.	 En	 2011,	 las	 Faculta-
des	de	la	UBA	tenían	el	2%	del	presu-
puesto	 total	 para	 gastos	 de	 funciona-
miento,	este	año	van	a	tener	el	1,3%”.

El	 reclamo	 por	 mayor	 presupuesto,	
acorde	a	la	situación	nacional	de	infla-
ción	generalizada,	comenzó	a	hacerse	
fuerte	 entre	 graduados,	 profesores	 y	
estudiantes	 de	 varias	 Facultades	 y	 se	
sumó	 a	 un	 contundente	 reclamo	 gre-
mial	 de	 docentes	 y	 nodocentes,	 que	

vieron	estancada	su	paritaria	ante	una	
propuesta	 que	 todos	 los	 sindicatos	
consideraron	insuficiente.

El	 Consejo	 Directivo	 de	 la	 Facultad	
se	 había	 pronunciado	 días	 antes	 de	
la	 aprobación	 del	 presupuesto	 recha-
zándolo	 y	 proponiendo	 que	 la	 UBA	
solicite	 más	 fondos	 para	 redistribuir	
al	 gobierno	 nacional	 y	 declarando	 la	
“alerta	presupuestaria”.	A	la	vez,	exigía	
al	Rectorado	transparencia	en	la	pauta	
presupuestaria.	 Sumándose	 a	 un	 re-
clamo	que	 cada	 vez	 suma	más	 voces	
dentro	de	 la	 comunidad	educativa,	 en	
la	 sesión	de	ayer	 el	Consejo	Directivo	
emitió	 una	 resolución	 invitando	 a	 la	
comunidad	de	Exactas	a	participar	de	
la	movilización	pautada	para	el	 jueves	
próximo	 y	 adhiriendo	 a	 la	 declaración	
“Defendamos	 la	Universidad”,	 que	 re-
clama	 mayor	 presupuesto	 y	 salarios	
justos	para	los	trabajadores.

La resolución del Consejo

Los	consejeros	de	Exactas	consideran	
en	 la	 resolución	 -que	 lleva	 el	 número	
980/16-	 que	 “la	 distribución	 de	 recur-
sos	aprobada	por	el	Consejo	Superior	
no	permite	garantizar	el	normal	funcio-
namiento	de	la	Universidad	de	Buenos	
Aires	ya	que	no	contempla	un	aumento	
de	los	gastos	de	funcionamiento”,	dato	
que	surge	de	la	proyección	de	los	gas-
tos	anuales.	También	sostienen	que	“la	
Ley	27198,	mediante	la	cual	se	aprobó	
el	Presupuesto	General	de	la	Adminis-
tración	Nacional	para	el	Ejercicio	2016,	
establece	partidas	que	suman	un	total	
de	 3.200	 millones	 de	 pesos,	 cuya	 in-
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corporación	al	presupuesto	de	las	Uni-
versidades	Nacionales	aún	no	ha	sido	
definida	 por	 el	 Gobierno	 Nacional”	 y	
que	“la	partida	de	500	millones	de	pe-
sos	anunciada	por	el	Presidente	de	 la	
Nación	 es	 una	 fracción	 menor	 de	 los	
3.200	millones	de	pesos	aprobados	en	
el	Presupuesto	2016”.

Asimismo,	 el	 Consejo	 Directivo	 indica	
que	la	declaración	#DefendamoslaUni-
versidad	 alojada	 en	 el	 sitio	 www.uba-
depie.com.ar	,	que	solicita	al	gobierno	
nacional	asignar	la	totalidad	de	las	par-
tidas	 presupuestarias,	 otorgar	 un	 in-
cremento	de	la	partida	para	gastos	de	
funcionamiento,	confirmar	 las	partidas	
que	permitan	reanudar	las	obras	de	in-
fraestructura	 y	 realizar	 una	 propuesta	
de	incremento	salarial	para	el	personal	
docente	y	nodocente	que	considere	el	
aumento	del	costo	de	vida,	fue	firmada	
por	más	de	25.000	personas	en	5	días	
e	incluye	tema	salarial:	“la	última	oferta	
del	Gobierno	Nacional	 a	 los	 docentes	
universitarios	 consistió	 en	 un	 aumen-
to	del	15%	en	mayo,	5%	en	octubre	y	
11%	 en	 diciembre,	 lo	 cual	 resulta	 in-
suficiente	para	recomponer	el	salario”,	
explica	la	resolución.

Por	 todo	 lo	 mencionado,	 en	 la	 parte	
resolutiva,	 el	Consejo	expresó	que	 “la	
partida	 presupuestaria	 de	 500	 millo-
nes	 de	 pesos	 para	 las	 Universidades	
Nacionales	anunciada	por	el	Gobierno	
Nacional	 es	 insuficiente	 para	 desa-
rrollar	 las	 tareas	 de	 docencia,	 inves-
tigación	 y	 extensión	 que	 la	 sociedad	
demanda”,	 reafirmando	 el	 estado	 de	
alerta	presupuestaria	de	nuestra	Facul-
tad.	También	solicita	al	gobierno	nacio-
nal	la	asignación	de	“la	totalidad	de	las	
partidas	 presupuestarias	 adicionales	
aprobadas	 por	 el	 Congreso	 de	 la	 Na-
ción	de	acuerdo	a	lo	establecido	en	el	
Presupuesto	General	de	la	Administra-
ción	 Nacional	 para	 el	 Ejercicio	 2016”;	
invitar	 a	 la	 comunidad	 de	 la	 Facultad	
a	 participar	 de	 la	 movilización	 al	 Pa-
lacio	Pizzurno	 -a	 realizarse	 el	 día	 jue-
ves	 12	 de	 mayo-,	 partiendo	 de	 Plaza	
Houssay	 a	 las	 16.30	 horas-;	 “invitar	 a	
los	docentes	a	adecuar	las	actividades	
académicas	 para	 que	 los	 interesados	
puedan	concurrir	a	 la	movilización,	no	
contabilizando	 faltas	 en	 caso	 de	 acti-
vidades	de	carácter	obligatorio”	 y	ad-
herir	 y	 difundir	 la	 declaración	 #Defen-
damoslaUniversidad	alojada	en	el	sitio	
www.ubadepie.com.ar”.

Se activa el reclamo
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NOTA DE TAPA

Armando Doria

“Me emocioné mucho, empecé a pensar en mi vida, en mi recorrido científico… Yo no tengo un doctorado 
afuera, yo hice mi carrera acá en la Argentina, me acordé de todo el esfuerzo, el sacrificio, mis primeros años 
en Córdoba”, rememora con satisfacción Rabinovich.

•	 “Número	 desconocido”,	 indicaba	 la	
llamada	 entrante	 que	 recibió	 Gabriel	
Rabinovich	 el	 martes	 pasado	 por	 la	
mañana.	 Pensó	 que	 se	 trataría	 de	 su	
empresa	 de	 telefonía	 celular	 en	 plan	
de	ofrecer	algún	producto.	Atendió.	No	
era	 desconocido.	 Era	 uno	 de	 los	 hé-
roes	mundiales	 en	 la	 investigación	del	
cáncer,	 David	 Sabatini,	 profesor	 de	 la	
Universidad	de	Nueva	York	y	miembro	
de	 la	 Academia	 Nacional	 de	 Ciencias	
de	los	Estados	Unidos	(NAS),	el	órgano	
de	 consulta	 científica	 más	 reconocido	
del	planeta.	Sabatini	le	anticipó,	de	ma-
nera	 informal,	una	noticia	que	Rabino-
vich	 esperaba	desde	que,	 a	 principios	
de	2014,	tomó	notoriedad	internacional	
después	 de	 conseguir	 una	 tapa	 en	 la	
revista	Cell:	acababa	de	ser	nombrado	
miembro	de	 la	Academia	por	unanimi-
dad	 de	 sus	 integrantes.	 En	 pocos	mi-
nutos	 más,	 recibió	 otro	 llamado,	 esta	
vez	 oficial.	 Era	 el	 secretario	 general	
de	 la	NAS,	 quien	 se	 comunicaba	 para	
felicitarlo	por	 la	postulación	que	había	
recibido	y	le	pedía	que	confirme	si	aca-
so	aceptaba	integrar	la	institución	en	la	
sección	de	Biología	Molecular	e	 Inmu-
nología.	 “Me	 aclaró	 que	me	 tenía	 que	
sentir	muy	orgulloso,	que	era	 la	mayor	
distinción	 que	 podría	 recibir	 un	 cientí-
fico	en	su	país.	Ahí	me	emocioné	mu-
cho,	 empecé	 a	 pensar	 en	 mi	 vida,	 en	
mi	 recorrido	 científico…	 Yo	 no	 tengo	
un	doctorado	afuera,	yo	hice	mi	carrera	
acá	en	la	Argentina,	me	acordé	de	todo	
el	 esfuerzo,	 el	 sacrificio,	mis	 primeros	
años	en	Córdoba”,	dice	Rabinovich,	de	
47	años,	desde	su	lugar	de	trabajo	en	el	
Instituto	de	Biología	y	Medicina	Experi-
mental	del	CONICET.	

Con	 este	 nombramiento,	 nuestro	 país	
aportó	 siete	 investigadores	 a	 la	 Acade-
mia	 (ver	 recuadro)	 y,	 en	 particular,	 tres	
son	 profesores	 de	 la	 Facultad.	 Rabino-
vich	 se	 suma	 a	 las	 designaciones	 de	
Alberto	Kornblihtt	y	Víctor	Ramos.

“Después	de	 la	publicación	en	 la	 revista	
Cell,	 comenzó	 el	 camino	 de	 la	 nomina-
ción,	 se	comenzó	a	analizar	 su	postula-
ción	 entre	 miembros	 de	 la	 Academia”,	
explica	Rabinovich	y	resalta	el	apoyo	de	
Kornblihtt	y	de	Armando	Parodi	(también	
miembro	 de	 la	 NAS)	 para	 conseguir	 su	
postulación.	“A	principios	de	mayo	es	la	
época	en	que	se	reúne	la	asamblea	de	la	
Academia	todos	los	años	y	pensaba	que	
quizás	 habría	 alguna	 noticia	 al	 respecto	
pero	tampoco	tenía	tantas	 ilusiones.	Es-
taba	tranquilo,	sabía	que	no	tenía	por	qué	
llegar	ahora	el	momento,	que	quizás	fuera	
más	adelante.	A	la	tarde	planeaba	entrar	
a	la	web	de	la	NAS	a	ver	quiénes	eran	los	
21	elegidos	de	este	año”.	

Pero	 el	 bioquímico	 cordobés	 no	 llegó	 a	
ese	momento,	al	mediodía	ya	estaba	fes-
tejando	con	todo	su	equipo	en	una	parri-
lla	del	barrio	de	Belgrano	y,	a	las	siete	de	
la	tarde,	seguía	en	su	laboratorio,	junto	a	
su	gente.	 “No,	ahora	no	estamos	 traba-
jando,	 estamos	 hablando,	 reflexionando	
en	 grupo	 sobre	 todo	 esto	 que	 nos	 está	
pasando”,	dice	Rabinovich	y	destaca	a	su	
equipo	como	 “la	pieza	 fundamental	que	
hace	que	se	pueda	 llevar	adelante	 la	 in-
vestigación,	conseguir	los	logros”.	

La	investigación	a	la	que	se	refiere	es	la	
que	le	permitió	descubrir	el	mecanismo	
por	el	cual	ciertos	tumores	no	responden	

Los argentinos en la Academia

Actualmente son parte de la Academia 
Nacional de Ciencias de los Estados 
Unidos 465 científicos no estadouniden-
ses, que se suman a los más de dos mil 
locales. Cada año, la Academia propone 
la incorporación de nuevos investigado-
res a partir del constante monitoreo que 
sus miembros realizan en todo el mundo, 
considerando a aquellos hombres y mu-
jeres que muestran carreras sólidas en 
temas de impacto tanto en ciencia básica 
como aplicada.
Gabriel Rabinovich es el séptimo argen-
tino en sumarse. Quienes completan 
el aporte nacional son: el bioquímico 
Armando Parodi; Francisco de la Cruz, fí-
sico; el biólogo Alberto Frasch; la ecóloga 
Sandra Díaz, el geólogo Víctor Ramos, y 
el biólogo Alberto Kornblihtt, quien fue la 
última incorporación, en 2011.

al	tratamiento.	El	hallazgo,	que	mereció	
la	 tapa	de	Cell	 y	 una	 presentación	 pú-
blica	de	alto	 impacto	con	 	 la	presencia	
del	 ministro	 Lino	 Barañao,	 durante	 su	
anterior	gestión,	no	sólo	posibilita	el	de-
sarrollo	de	 terapias	más	efectivas	con-
tra	esos	cánceres	sino,	también,	contra	
otras	enfermedades.	Es	todo	un	mundo	
terapéutico	que	 está	 por	 descubrirse	 y	
bien	lo	tiene	en	cuenta	Rabinovich,	que	
no	saca	de	su	cabeza	el	estado	y	pro-
yección	de	sus	investigaciones	mientras	
festeja	el	nombramiento.	Inmediatamen-
te	después	de	agradecer,	hace	referen-
cia	al	 futuro	 inmediato	de	sus	 trabajos.	
“Estamos	tratando	de	llegar	a	la	clínica,	
de	 que	 nuestro	 trabajo	 no	 quede	 en	
ciencia	 básica	 sino	 que	 se	 vaya	 plas-
mando,	haciendo	 realidad	en	 los	 resul-
tados	clínicos,	que	llegue	a	la	cama	del	
paciente.	El	trabajo	de	estos	últimos	dos	
años,	 que	 fueron	 fuertes	 en	 desarrollar	
las	 herramientas	 para	 trasladar	 lo	 que	
descubrimos	 al	 terreno	 de	 las	 pruebas	
clínicas,	 nos	 empuja	 a	 preocuparnos	
y	 ocuparnos	 para	 que	 este	 desarrollo	
quede	en	el	país,	que	no	es	nada	fácil”.	
Ante	 la	pregunta	acerca	de	si	esta	dis-
tinción	internacional	puede	ser	un	espal-
darazo	en	esa	dirección,	Rabinovich	no	
lo	 duda:	 “Seguro	 que	 sí.	 Este	 proceso	
de	selección	de	 la	NAS	 tiene	 tanta	 so-
lidez	 y	 reconocimiento	 que	 incluso	 las	
mismas	empresas	 farmacéuticas	 lo	 tie-
nen	en	cuenta”.	•
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FERIA DEL LIBRO

COORDINADORES:

Valeria Fornes, Equipo de Popularización de la 
Ciencia de la SECCB.
“Del	21	al	30	de	abril	Exactas	participó	con	200	
extensionistas	de	 la	Feria	del	Libro.	En	esta	edi-
ción	hubo	actividades	para	todo	tipo	de	público	y	
gratas	novedades	en	la	modalidad	de	exposición.	
Un	 despliegue	 variado	 de	 simulaciones,	 juegos,	
panales,	peceras,	 robots,	carpas	y	microscopios	
se	sucedieron	en	Zona	Explora	como	imanes	para	
la	 curiosidad	 de	 los	 visitantes	 que	 descubrieron	
mucho	más	que	libros	en	su	paseo”.		

“Por	otro	 lado,	y	en	 las	mismas	 fechas,	Exactas	
participó	por	primera	vez	en	el	16to.	Foro	Interna-
cional	 de	Enseñanza	de	Ciencias	 y	 Tecnologías.	
Docentes	 investigadores	 del	 CEFIEC	 y	 los	 de-
partamentos	 docentes	 brindaron	 talleres	 y	 char-
las	para	docentes	de	nivel	primario	y	secundario,	
utilizando	recursos	tan	disímiles	como	el	Google 
Earth	o	el	teatro	del	oprimido.		Finalmente,	la	Fun-
dación	El	Libro	homenajeó	a	Exactas	por	los	150	
años	de	su	creación”.

“Fueron	miles	de	personas	las	que	disfrutaron	a	lo	
largo	estos	diez	días	de	la	versatilidad	y	calidad	de	
las	propuestas	de	Exactas,	que	popularizaron	 la	
ciencia	entre	títeres,	interferómetros	y	amonites”.

EXPOSITORES:

Agustín Somacal, expositor, Departamento de 
Física.
“Llegar	al	pequeño	stand	de	física	y	ver	la	multi-
tud	de	gente	reunida	en	torno	a	los	experimentos,	
atentos,	con	sus	ojos	brillando	de	curiosidad	o	de	
aburrimiento	presentaba	un	panorama	desafiante.	
¿Cómo	 llamar	 la	 atención	 tanto	a	niños	como	a	
adultos	 	 transmitiéndoles	aunque	sea	algo	de	 lo	
genial	que	es	la	física?	Y	la	magia	llegó	en	el	mo-
mento	en	el	que	sorprendidas	las	personas	de	to-
das	las	edades	sonreían	fascinadas	al	escuchar	el	
maravilloso	vaivén	de	los	batidos,	o	el	retardo	del	
sonido	a	través	del	tubo	retorcido	de	30	metros.	Y	
al	irse	el	‘gracias’	lanzado	a	la	distancia	revolvien-
do	los	ecos	de	las	preguntas	y	las	respuestas	que	
se	llevaron	al	pasar	por	zona	Explora”.

Bruno Berardino, organizador y expositor, 
Departamento de Química Biológica.
“Este	es	el	primer	año	que	llevamos	el	stand	“Mas	
allá	de	los	genes:	Epigenética”	a	la	Feria	del	Libro.	
El	entusiasmo	y	la	curiosidad	con	los	que	la	gente	

de	 todas	 las	 edades	 se	 acercaron	 fue	 impresio-
nante,	sobre	todo	los	más	pequeños.	Es	una	sa-
tisfacción	muy	grande	poder	devolver	un	poco	de	
todo	lo	que	nos	dio	la	Facultad,	y	acercar	nuestro	
trabajo	a	todos”.

Liliana Guerra, organizadora y expositora, 
Departamento de Química Biológica.
“Este	 año	 llevamos	 a	 la	 Feria	 el	 stand	 “Células	
Obesas”.	El	público	se	mostró	muy	interesado	en	
conocer	cómo	afecta	la	dieta	en	la	producción	de	
grasas	en	el	organismo	y	realizaron	todo	tipo	de	
preguntas.	 También	 llevamos	microscopios	 para	
poder	observar	 las	 células	que	acumulan	grasa.	
Grandes	y	chicos	se	asombraban	al	ver	las	células	
en	vivo	y	en	directo.	El	desarrollo	de	esta	presen-
tación	fue	posible	gracias	a	la	participación	en	el	
stand	de	alumnos	de	la	Facultad.	El	entusiasmo	y	
la	alegría	del	público	nos	mostraron	la	importan-
cia	de	la	realización	de	estas	actividades	que	nos	
permiten	acercar	la	ciencia	a	toda	la	comunidad”.	

Lucas Fennell, organizador y expositor,  
Departamento de Geología.
“En	el	 campamento	de	 las	Ciencias	de	 la	Tierra	
entramos	en	contacto	con	un	público	de	 lo	más	
variado	 que,	 en	 todos	 los	 casos,	 se	 mostraba	
muy	 intrigado	 y	 asombrado	por	 la	 aventura	 que	
implica	el	trabajo	de	campo.	La	gran	cantidad	de	
muestras	de	minerales	y	de	fósiles,	sumadas	a	un	
microscopio	y	a	un	ambiente	‘campamentero’	hi-
cieron	de	esta	experiencia	algo	muy	enriquecedor	
tanto	para	el	público	como	para	nosotros”.

Micaela Kohen y Fernando Garelli, CEFIEC.
“Trabajamos	a	partir	 del	 teatro	 imagen,	una	 ver-
tiente	del	teatro	del	oprimido	que	nos	invita	a	re-
presentar	diversas	problemáticas	de	salud	y	sus	
actores	 sociales.	 Esta	 metodología	 nos	 permite	
incorporar	dimensiones	de	la	salud	que	habitual-
mente	están	silenciadas,	 entender	 sus	compleji-
dades	 y	 ensayar	 modos	 de	 transformarlas.	 Los	
docentes	 propusieron	 diversas	 escenas	 y	 pro-
fundizamos	 en	 una	 que	 trataba	 los	 consumos	
problemáticos	en	la	escuela.	A	partir	de	esta	
escena	pusimos	 el	 cuerpo	 en	 juego	para	
reflexionar	acerca	de	 las	 formas	de	 in-
tervenir	 en	 situaciones	 de	 la	 vida	
de	 la	escuela.	 	Los	docentes	nos	
agradecieron	mucho	y	nos	que-
damos	 con	 la	 sensación	 de	
que	se	fueron	contentos”.
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Público asistente: 9.600	personas	
Expositores:	170

Zona Explora

•	20	estaciones	de	experimentos	y	demostraciones

•	2	talleres	para	todo	público

•	2	actividades	para	público	infantil

Foro de Enseñanza de las Ciencias y la  
Tecnología

•	2	talleres	para	docentes

•	2	charlas	de	divulgación	

ESTADISTICAS
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NOTA DE TAPA

“En Estados Unidos de cada diez egresados, tres van a la academia y siete a la industria. Uno de los roles 
fundamentales de las universidades es educar para la industria. Sin eso no sabría decir por qué se usan los 
impuestos de toda la sociedad para bancar a las universidades”, afirma con vehemencia Nicolás Bonadeo, físico 
de Exactas que trabaja hace más de una década en Tenaris.

- ¿Cuándo ingresaste a la universidad?

-	Cursé	el	CBC	en	su	primer	año,	1985.	
Ingresé	a	Exactas	al	año	siguiente.	Mi	pa-
dre	es	físico	y	fue	profesor	de	la	Facultad.	
Inicialmente	 se	me	 había	 ocurrido	 estu-
diar	 matemática	 pero	 un	 par	 de	 malos	
profesores	me	convencieron	de	ser	físico.	
Terminé	mi	licenciatura	en	el	92	y	no	con-
cebía	 otra	 cosa	 que	 hacer	 el	 doctorado	
porque	la	única	salida	laboral	que	tenía	en	
mente	era	la	academia.	Ni	siquiera	me	lo	
planteé	demasiado.	En	ese	momento,	el	
CONICET	estaba	atravesando	una	situa-
ción	muy	difícil,	había	muy	pocas	becas.	
La	 consecuencia	 fue	 que,	 de	 los	 treinta	
estudiantes	 que	 nos	 recibimos,	 27	 nos	
fuimos	a	hacer	el	doctorado	afuera.	

- ¿En qué lugar hiciste el doctorado?

-	Me	fui	a	la	Universidad	de	Michigan.	Es-
tuve	cinco	años	y	medio	haciendo	el	doc-
torado	 en	 Física	 Aplicada	 y	 también	 un	
par	de	masters	en	ingeniería	electrónica.	
Terminé	en	el	99.	En	ese	momento

la	 idea	 de	 volver	 a	 la	 Argentina	 esta-
ba	 presente	 pero	 el	 cuándo	 no	 estaba	
tan	 claro.	 Empecé	 a	 buscar	 alternativas	
y	me	surge	una	oferta	de	Bell Labs, Lu-
cent Technology.	Entonces,	paso	a	hacer	
investigación	 en	 una	 empresa	 privada.	
Más	de	un	año	después	me	convocan	de	
la	empresa	Tellium	para	 formar	parte	de	
una	startup.	Un	proyecto	interesantísimo	
y	muy	conveniente	desde	lo	económico.	
Al	año	y	medio,	ya	quería	volver	al	país.	
Justo	 consigo	 un	 lugar	 en	 la	 empresa	
Coherent	que	quería	establecer	una	base	
en	Argentina.	Entonces	me	voy	a	Buenos	
Aires,	contratado	por	ellos,	con	la	idea	de	
armar	un	laboratorio	en	Exactas	para	for-
mar	un	equipo	de	trabajo	en	el	marco	de	
ese	proyecto.	Eso	duró	tres	años	y	luego	
no	continuó.	Ahí	entro	a	CONICET,	 tam-

bién	me	 presenté	 a	 concurso	 para	 pro-
fesor	de	Exactas	pero	a	los	ocho	meses	
apareció	la	oportunidad	de	venir	a	Tena-
ris.	En	principio	no	quería	porque	prefe-
ría	 tener	un	puesto	de	consultor	pero	 la	
compañía	quería	que	me	hiciera	cargo	de	
investigación	y,	finalmente,	me	incorporé	
a	la	empresa	en	2004.

- Para alguien interesado en trabajar 
en la industria, ¿considerás que es me-
jor trabajar apenas recibido de la licen-
ciatura o hacer primero el doctorado y 
luego salir al mercado?

-	 El	 problema	 del	 doctorado	 es	 que	 no	
siempre	 se	 paga.	 El	 doctorado	 es	 una	
inversión	 fuerte	 de	 cuatro,	 cinco	 o	 seis	
años	 y,	 la	 verdad,	 es	 que	 no	 es	 seguro	
que	la	diferencia	salarial	que	logres	des-
pués	pague	esa	 inversión.	Para	algunos	
puestos	son	requeridos	los	doctores	pero	
no	son	muchos.	En	Estados	Unidos	pue-
de	ser	que	haya	más	pero	acá	no	suele	
ser	un	 requerimiento.	Yo	 lo	hice	así	por-
que	me	salió.	Pero	no	es	indispensable.	

- ¿Creés que la formación en Exactas 
le da un nivel adecuado a sus estudian-
tes para trabajar en la industria? 

-	Creo	que	sí.	De	hecho,	la	gente	que	no-
sotros	 tomamos	 proveniente	 de	 Exactas	
es	 totalmente	 idónea.	Quizá	 lo	 que	 falta	
en	la	carrera	es	mostrar	que	hay	vida	más	
allá	 de	 las	 partículas.	 Hay	mucha	 gente	
que	no	sabe	que	es	una	posibilidad	 tra-
bajar	en	 la	 industria.	Es	cierto	que	es	un	
posibilidad	limitada,	los	INVAP,	los	ARSAT,	
los	 TENARIS,	 son	 contados	 con	 los	 de-
dos	de	las	manos.	Pero	hay	posibilidades.	
Cuando	nosotros	hemos	publicado	algún	
anuncio	ha	aparecido	bastante	gente	 in-
teresada.	Además,	nos	ha	costado	llenar	
vacantes	porque	hay	ciertos	perfiles	que	
son	muy	difíciles	de	conseguir.	

- ¿Cómo evaluás la política de acerca-
miento entre ciencia e industria que se 
viene implementando en los últimos 
años?

-	 Yo	 creo	 que	 es	 fundamental.	 En	 Es-
tados	Unidos	de	cada	diez	egresados,	
tres	 van	 a	 la	 academia	 y	 siete	 a	 la	 in-
dustria.	Uno	de	los	roles	fundamentales	
de	 las	universidades	es	educar	para	 la	
industria.	 Sin	 eso	 no	 sabría	 decir	 por	
qué	 se	 usan	 los	 impuestos	 de	 toda	 la	
sociedad	para	bancar	a	las	universida-
des.	El	señor	que	hace	cosas	muy	bási-
cas,	está	bien,	hace	avanzar	a	 la	cien-
cia.	Pero	ese	señor	que	sabe	enseñar,	
que	es	inteligente,	que	tiene	herramien-
tas	novedosas	para	encarar	problemas,	
enseña	a	un	montón	de	gente	que	lue-
go	aplica	lo	aprendido	a	problemas	mu-
cho	más	terrenales	que	tienen	impacto	
sobre	la	economía	real.	Si	no	hacemos	
eso,	 estamos	 generando	 egresados	
para	que	cubran	posiciones	en	univer-
sidades	extranjeras.

- ¿Hubo avances en este sentido?

-	Creo	que	hubo	avances	pero	falta	un	
montón.	Yo	en	mi	diaria	veo	compañías	
que	 no	 tomaban	 físicos	 y	 que	 hoy	 los	
toman.	Veo	una	clara	 intención	del	mi-
nistro	Barañao	en	lograr	que	esto	pase.	
Veo	la	movida	de	INVAP,	ARSAT,	donde	
trabaja	 una	cantidad	no	menor	de	 físi-
cos.	Se	está	haciendo	todo	eso.	Ahora,	
crear	masa	crítica	es	muy	complicado	y	
lleva	tiempo.

- ¿Hay demanda en el mercado laboral 
para que los nuevos físicos encuentren 
trabajo en la industria?

-	 Yo	 creo	 que	 sí.	 Aunque	 no	 sé	 si	 las	
mayores	 posibilidades	 de	 inserción	
están	 en	 los	 lugares	 tradicionales.	 Yo	
lo	veo	más	en	compañías	más	chicas.	
Pienso	 que	 pasa	 más	 por	 emprendi-
mientos	tipo	startups.	Por	ejemplo:	im-
presión	3D,	es	un	tema	bastante	físico,	
hay	 láser,	 hay	 materiales,	 no	 me	 sor-
prendería	 que	 trabaje	 gente	 de	 física	
en	eso.	No	tengo	dudas,	ser	físico	en	el	
mundo	actual	es	un	buen	 lugar	donde	
estar	posicionado	laboralmente.	La	Ar-
gentina	tiene	sus	vaivenes	pero	es	una	
profesión	que	ha	crecido	laboralmente	
un	montón	porque	se	han	dado	cuenta	
del	 peso	 que	 tiene	 la	 innovación.	 En-
tonces,	si	vos	tenés	un	grupo	de	inge-
nieros,	 tenés	que	 tener	un	 físico	 y,	 tal	
vez,	un	matemático.	•

Hombre de acero
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GRUPOS DE INVESTIGACIÓN

•	 Muchas	 veces	 la	 estadística	 se	 utiliza	
para	 dar	 respuesta	 a	 cuestiones	 estric-
tamente	 metodológicas.	 Pero	 en	 otras	
oportunidades,	la	investigación	comienza	
con	 la	 pregunta	 que	 un	 científico	 realiza	
sobre	sus	datos.	Este	 fue	el	 caso	de	un	
trabajo	realizado	por	investigadores	dirigi-
dos	por	Diana	Kelmansky.	El	tema	de	in-
vestigación	surgió	de	un	requerimiento	de	
Horacio	Lejarraga,	quien	por	ese	entonces	
era	director	del	Servicio	de	Crecimiento	y	
Desarrollo	del	Hospital	Garrahan	y	quería	
saber	 si	 el	 crecimiento	 en	 los	 niños	 era	
continuo	 o	 en	 saltos	 y	 detenciones	 del	
crecimiento,	 llamados	 estasis.	 Para	 ello	
propuso	como	base	sus		mediciones	dia-
rias	de	longitud	corporal	en	niños	de	3	a	9	
meses;	de	6	a	7	años,	y	de	10	a	13	años.

“Para	responder	fue	necesario	el	desarrollo	
de	una	nueva	herramienta	estadística,	un	
filtro	robusto	que	no	establecía	ningún	tipo	
de	 restricción	 respecto	 de	 la	 continuidad	
o	 no	 continuidad	 del	 crecimiento”,	 expli-
ca	Kelmansky,	quien	–además	de	dirigir	el	
grupo	de	investigadores-	es	directora	de	la	
Carrera	 de	Especialización	 en	Estadística	
para	Ciencias	de	la	Salud	que	se	dicta	en	
el	Instituto	de	Cálculo	desde	el	año	2009.

Numerosas	 publicaciones	 resultaron	 a	
partir	de	 las	 investigaciones	estadísticas	
sobre	 temas	 vinculados	 a	 la	 salud	 y	 al	
crecimiento	de	los	niños.	“La	más	recien-
te	 es	 sobre	 un	 indicador	 estadístico,	 el	
cociente	global	de	desarrollo,	que	permi-
te	comparar	las	edades	de	cumplimiento	
de	 pautas	 madurativas	 de	 un	 grupo	 de	
población	 con	 las	 correspondientes	 de	
una	 muestra	 de	 referencia.	 Se	 trata	 de	
evaluar	el	retraso	madurativo	en	niños	de	
0	a	6	años”,	comenta	Kelmansky.

Otra	línea	de	trabajo	consiste	en	la	cola-
boración	con	un	proyecto	de	Laura	More-
lli	y	su	equipo	del	Instituto	Leloir.	Se	trata	

de	 la	 elaboración	 de	 un	 kit	 diagnóstico	
para	 la	 enfermedad	 de	 Alzheimer	 (EA).	
“Participo,	 junto	a	mi	becaria	posdocto-
ral,	Laura	Ación,	del	diseño	experimental,	
del	análisis	de	los	datos	genéticos	y	de	la	
obtención	y	validación	de	un	modelo	para	
predecir	EA	en	base	a	los	marcadores	ge-
néticos	más	relevantes”,	detalla	la	inves-
tigadora.	 Este	 proyecto	 podría	 permitir	
detectar	tempranamente	EA,	ser	utilizado	
para	estudiar	 la	eficacia	de	 tratamientos	
preventivos	 y,	 eventualmente,	 para	 apli-
car	 dichos	 tratamientos	 a	 las	 personas	
que	tengan	mayor	riesgo	genético	de	de-
sarrollar	la	enfermedad.

Por	su	parte,	otro	tesista,	Sebastián	Ferro,	
realiza	su	maestría	en	tests	múltiples	en	un	
contexto	de	alta	dimensionalidad.	El	tema	
se	 encuentra	 dentro	de	 los	desafíos	que	
plantea	Big	Data,	es	decir,	el	conjunto	de	
herramientas	informáticas	destinadas	a	la	
gestión	 y	 análisis	 de	 grandes	 volúmenes	
de	 datos.	 “Frecuentemente	 escuchamos	
acerda	de	una	explosión	de	datos	genera-
dos	por	diferentes	fuentes.	Pero	lo	que	au-
mentan	aceleradamente	son	las	medicio-
nes.	Por	ejemplo,	podemos	tener	miles	de	
observaciones	 asociadas	 a	 expresiones	
de	ADN	de	un	paciente,	pero	el	número	de	
pacientes	bien	puede	ser	menos	de	cien.	
Desde	el	punto	de	vista	estadístico	vemos	
que	las	variables	son	muchas	más	que	las	
observaciones.	Esto	 trae	problemas	para	
los	métodos	 clásicos	 de	 estadística	 que	
fueron	desarrollados	en	la	situación	inver-
sa,	es	decir,	donde	las	observaciones	eran	
más	que	las	variables.	Por	lo	tanto,	el	de-
safío	consiste	en	adaptar	los	métodos	clá-
sicos	a	las	situaciones	del	mundo	de	hoy”,	
comenta	Kelmansky.

Pero	no	todos	los	temas	desarrollados	por	
el	grupo	se	relacionan	con	problemas	bio-
lógicos.	 También	 se	 abordan	 temas	 vin-
culados,	 por	 ejemplo,	 a	 la	 economía.	 Tal	

es	el	caso	de	Alberto	Bozzano		que	está	
estudiando	el	problema	de	la	detección	e	
identificación	 de	 las	 denominadas	 “me-
diciones	 atípicas”	 en	 los	 cocientes	 que	
componen	 un	 índice	 de	 precios,	 	 como	
parte	de	su	tesis	para	optar	por	el	título	de	
Magister	en	Estadística	Matemática.

Por	último,	Lucía	Babino	bajo	la	dirección	
de	 Andrea	 Rotnitzsky	 y	 cuya	 consejera	
de	 estudios	 es	Mariela	Sued,	 lleva	 ade-
lante	otra	línea	de	trabajo	sobre	“inferen-
cia	causal”.	Se	 trata	de	proporcionar	un	
marco	teórico	que	permita	definir	y	esta-
blecer	 las	condiciones	de	cuando	cierto	
“evento”	 causa	 otro	 y	 no	 simplemente	
está	asociado	a	él.

Kelmansky	ha	escrito,	en	el	año	2009,	el	
libro	Estadística	para	 todos,	editado	por	
el	 Ministerio	 de	 Educación.	 Su	 distribu-
ción	 es	 libre	 y	 puede	 bajarse	 en	 forma	
gratuita	 por	 internet:	 http://www.inet.
edu.ar/capacitacion-publicaciones/ma-
terial-de-capacitacion/nueva-serie-de-li-
bros/estadistica-para-todos/.	 “La	 esta-
dística	 es	 la	 ciencia	 madre	 del	 análisis	
de	 datos”,	 afirma.	 “En	 los	 últimos	 años	
estamos	viviendo	una	explosión	de	datos	
(bancarios,	 epidemiológicos,	 sociales,	
biológicos).	 Investigadores,	 mayoritaria-
mente	del	área	de	 la	 informática,	 fueron	
quienes	organizaron	y	registraron	los	da-
tos	para	que	puedan	ser	analizados.	Ade-
más,	se	desarrollaron	numerosos	proce-
dimientos	 para	 describirlos,	 la	 mayoría,	
apoyados	en	reconocidos	métodos	esta-
dísticos.	Sin	embargo,	en	nuestro	país,	el	
desembarco	de	la	estadística	para	abor-
dar	 problemas	 de	 estimación	 y	 predic-
ción	 para	 Big	Data	 recién	 comienza.	 Es	
importante	que	desde	Argentina	sigamos	
el	 desarrollo	 de	 las	 técnicas	 científicas	
que	 construirán	 las	 nuevas	 tecnologías	
de	este	siglo”,	concluye.	•

Patricia Olivella
Estadística para todos

(De izq. a der.) Laura Ación, Sebastián Ferro, Alberto Bozzano y Diana Kelmansky.

GRUPO DE ESTADÍSTICA APLICADA 
(INSTITUTO DE CÁLCULO)

Instituto de Cálculo, Pabellón II. Tel.: 
4576-3375. http://www.ic.fcen.uba.ar/  
http://www.ic.fcen.uba.ar/ceecs/

Dirección: Diana Kelmansky
Investigadores en colaboración: Dra. Lila Ricci; 
Dra. Melisa Crocco; Dr. Horacio Lejarraga
Becaria post doctorado: Dra. Laura Ación
Tesistas de doctorado: Lic. Fernanda Méndez; 
Lic. Lucía Babino - Consejera: Dra. Mariela Sued); 
Directora Dra. Andrea Rotnitzsky 
Tesistas de maestría: Lic. Sebastián Ferro;  Lic. 
Alberto Bozzano.
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La	profesora	Beatriz	Aguirre	Urreta	es	 la	
ganadora	del	Premio	Mayor	de	la	Funda-
ción	Bunge	 y	Born	 2016	 en	Paleontolo-
gía,	disciplina	que	es	reconocida	por	pri-
mera	vez	por	la	institución.	“La	selección	
se	 realizó	en	base	a	 ternas	presentadas	
por	 la	 Comisión	 Especial	 Asesora	 que	
efectuó	 un	 análisis	 previo,	 permitiendo	
seleccionarlos	por	sus	excepcionales	ca-
racterísticas	 y	 logros”,	 indican	 desde	 la	
Fundación.

“Yo	 estaba	 el	 viernes	 mirando	 un	 libro	
de	 texto	 que	 acabábamos	 de	 recibir,	
junto	con	colegas	y	discípulos	y,	en	ese	
momento,	 recibí	 con	 gran	 sorpresa	 el	
llamado	 de	 Jorge	 Born	 avisándome	 del	
premio”,	 relata	 la	profesora	del	Departa-
mento	de	Geología,	Beatriz	Aguirre	Urre-

ta.	“Siento	una	enorme	alegría	porque	le	
he	 dedicado	 toda	mi	 carrera	 a	 estudios	
paleontológicos	 a	 costa	 de	 un	 gran	 es-
fuerzo	 personal”,	 indica	 emocionada	 y	
destaca	 que	 “esos	 logros	 no	 son	 solo	
míos,	 sino	que	son	compartidos	con	un	
gran	equipo	de	investigación”.

Respecto	 de	 la	 incorporación	 de	 la	 dis-
ciplina,	agrega	que	“siento	una	profunda	
satisfacción	por	la	decisión	de	premiar	a	
la	paleontología,	una	ciencia	de	 raigam-
bre	bicentenaria	en	nuestro	país,	que	ha	
dado	 figuras	 señeras	 como	 Florentino	
Ameghino	 y	 que,	 en	 la	 actualidad,	 tiene	
un	número	importante	de	jóvenes	cientí-
ficos	trabajando	en	sus	mas	diversas	es-
pecialidades	con	niveles	de	excelencia”.

Bunge y Born para Aguirre Urreta

Imágenes de la ciencia
Se	llevó	a	cabo	la	entrega	de	premios	de	la	
IV	Edición	del	Concurso	Nacional	de	Foto-
grafía	“Ciencia	en	Foco,	Tecnología	en	Foco”	
en	el	Centro	Cultural	de	 la	Ciencia	 (C3).	El	
certamen,	a	cargo	del	Programa	Nacional	de	
Popularización	de	la	Ciencia	y	la	Innovación	
del	MINCyT,	distinguió	19	fotografías	en	cua-
tro	categorías	y	sumó	menciones	especiales	
a	las	obras	más	votadas	por	el	público.	

Las	 principales	 obras	 galardonadas	 son:	
categoría	 “Más	 allá	 de	 nuestros	 ojos”,	
Implosión,	 de	María	 Julia	Yañez;	 catego-
ría	“A	simple	vista”,	Mirando T,	de	Ileana	
del	Rosario	Tossolini;	categoría	“Retrato	a	

la	 ciencia	 y	 tecnología	 cotidiana”,	  Ries-
go en alto voltaje,	de	Luis	Alberto	Barchi,	
y	categoría	“Bajo	el	agua”,		Huyendo,	de	
Gregorio	Bigatti.

En	tanto	las	distinciones	definidas	por	vo-
tación	popular	 fueron	para:	Microamigas,	
de	María	Clara	Tarifa;	Laboratorio,	de	Lau-
taro	Lighuen	Marccioni	Paviolo;	sin título,	
de	 Nicolás	 Cazau;	Hipnosis,	 de	 Mariano	
Sebastián	Rodríguez.

Las	obras	ganadoras	podrán	visitarse	en	
el	C3	hasta	el	29	de	mayo	con	entrada	li-
bre	y	gratuita.

La	 Secretaria	 de	 Hábitat	 de	 Exactas,	
a	 través	 de	 la	 médica	 laboral,	 gestio-
nó	ante	el	Ministerio	de	Salud	un	 total	
de	300	dosis	de	vacuna	antigripal	para	
cubrir	las	necesidades	de	la	Facultad.

Los	 interesados	en	recibir	 la	vacuna	de-
ben	 concurrir	 con	 su	 DNI,	 de	 09:00	 a	
21:00,	al	Consultorio	Médico	ubicado	en	
el	subsuelo	del	Pabellón	II.	

De	acuerdo	a	 las	 indicaciones	del	Mi-
nisterio	de	Salud,	se	recomienda	la	va-
cunación	de:	trabajadores	de	la	salud;	
mujeres	 embarazadas,	 en	 cualquier	
momento	 de	 gestación;	 madres	 de	
niños	 menores	 de	 seis	 meses;	 niños	
entre	 6	 y	 24	 meses;	 niños	 y	 adultos	
con	 enfermedades	 crónicas	 de	 tipo	
respiratorio,	 cardíaco,	 renal	 o	 diabe-
tes	 y	 obesidad,	 y	 personas	 mayores	
de	 65	 años.	 Toda	 persona	 interesada	
que	 no	 integre	 alguno	 de	 los	 grupos	
anteriormente	 citados,	 también	 podrá	
vacunarse.

Se	aclara	que,	al	no	contar	con	vacuna	
antigripal	 en	 dosis	 pediátrica,	momen-
táneamente	no	se	procederá	a	vacunar	
niños.

Para	más	información,	consultar	al	 inter-
no	482	(Consultorio	Médico).

Vacunación 
antigripal
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Más	información	sobre	cursos,	becas,	conferencias	en	http://exactas.uba.ar

Sin precipitaciones Fresco con 
nubosidad variable. 

Sin precipitaciones Leve descenso de 
temperatura; frío a fresco.

Sin precipitaciones  Frío a fresco en la 
ciudad y sus alrededores. 

Sin precipitaciones. Descenso de la 
temperatura mínima. Cielo nublado. 

Grupo de Pronóstico del DCAO
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CURSOS

Idiomas

El	Departamento	de	Idiomas	dictará,	del	16	al	24	
de	mayo,	módulos	temáticos	de	inglés,	francés,	
portugués	y	alemán	para	estudiantes,	docentes,	
graduados	y	no	docentes	de	Exactas.

No	se	requiere	inscripción	previa.	

http://exactas.uba.ar	 >	 Académico	 >	Cursos	
de	Idiomas

idiomas@de.fcen.uba.ar

SEMINARIOS

Seminarios en la interfase entre la 
matemática, la informática y las ciencias
 naturales

•	11	de	mayo:	"Enfoques	cuantitativos	en	morfo-
génesis".	A	cargo	de	Alejandro	Colman-Lerner,	
FBMC

•	18	de	mayo:	"Las	transformaciones	de	la	con-
ciencia:	desde	el	sueño	profundo	y	la	anestesia	
hasta	el	estado	psicodélico".	A	cargo	de	Enzo	
Tagliazuchi,	Netherlands	Institute	for	Neurosci-
ence,	Amsterdam,	Países	Bajos.

•	1ro.	de	junio:	“Operations	Research	Transforms	
Scheduling	 of	 Chilean	 Soccer	 Leagues	 and	
South	American	World	Cup	Qualifiers”	(Finalista	
Premio	“Franz	Edelman”).	A	cargo	de	Guillermo	
Durán,	Director	del	Instituto	de	Cálculo.

•	8	de	junio:	“TBA”.	A	cargo	de	Luciana	Capece,	
Departamento	de	Química	Inorgánica.

•	15	de	 junio:	 “TBA”,	 a	 cargo	de	Pablo	Pazos,	
Departamento	de	Geología.

•	22	de	junio:	“TBA”,	a	cargo	de	Marcelo	Martí,	
Director	 del	 Departamento	 de	Química	Bio-
lógica.

A	las	13.00,	en	el	aula	1	del	Instituto	de	Cálculo.

CHARLAS

Coloquios de Física

Miércoles	11	de	mayo,	16.00	hs.:	“Detección	de	
ondas	gravitacionales	producidas	por	agujeros	
negros”,	a	cargo	de	Gabriela	González,	Louisiana	
State	University	&	Vocera	Colaboración	Científica	
de	LIGO.

En	el	Aula	Magna	del	Pabellón	II.

•	Jueves	 12	de	mayo,	 14.00	 hs.:	 “Fonones	 en	
películas	 nanométricas	 y	 cristales	 fonónicos	
de	dos	dimensiones”,	a	cargo	de	Clivia	Soto-
mayor	Torres,	Institut	Català	de	Nanociència	i	
Nanotecnologia	 -	KTH-Stockholm.	En	el	Aula	
Magna,	1er	piso,	Pabellón	I.

Coloquio IAFE

•	El	 viernes	 13	de	mayo,	 a	 las	 14.00,	 se	 ofre-
cerá	 el	 coloquio	 “Estudio	 de	 la	 formación	 y	
evolución	de	galaxias	 a	 través	de	 simulacio-
nes	numéricas”,	a	cargo	de	Susana	Pedrosa,	
Instituto	 de	Astronomía	 y	 Física	 del	 Espacio	
(CONICET-UBA).

En	el	aula	del	Edificio	IAFE

Las carreras de Exactas

La	Dirección	de	Orientación	Vocacional	de	Exac-
tas	organiza	mensualmente	charlas	y	recorridas	
por	sus	laboratorios	y	Departamentos	destinadas	
a	quienes	están	eligiendo	sus	carreras.	

El	punto	de	encuentro	es	la	puerta	del	Pabellón	
que	se	menciona,	a	las	14.00.	

Mayo:

•	Miércoles	11:	Matemática.	Pabellón	I.

•	Lunes	16:	Ciencias	de	la	Atmósfera	y	Oceano-
grafía.	Pabellón	II.

•	Martes	17:	Computación.	Pabellón	I.

•	Miércoles	18:	Física.	Pabellón	I.

•	Lunes	23:	Química.	Pabellón	II.	

Inscripción:	4576-3337

E-mail: dov@de.fcen.uba.ar,	 citando	nombre	 y	
actividad	a	la	que	concurrirán.	

JORNADAS 

BIOMAT 2016

Del	1ro.	al	5	de	agosto	se	realizará	la	7ma.	Es-
cuela	Argentina	de	Matemática	y	Biología,	BIO-
MAT	2016,	en	La	Falda,	Provincia	de	Córdoba.

Informes:	e-mail:	ebiomat@gmail.com

Inscripción	desde	el	16	de	mayo	en	http://www.
famaf.unc.edu.ar/~biomat/escuela16/index.php

Nano 2016

Del	11	al	13	de	mayo	se	realiza	el	XVI	Encuentro	
de	Superficies	y	Materiales	Nanoestructurados,	
Nano	2016,	organizado	por	el	Departamento	de	
Física	de	la	FCEyN.	Este	año	se	está	realizando	
además	 una	 Escuela	 orientada	 a	 estudiantes	
graduados	 y	 jóvenes	 investigadores,	 hasta	 el	
13	de	mayo.

http://nano2016.df.uba.ar/

Informes:	nanobsas2016@gmail.com

Simposio internacional “La guerra contra 
el cáncer”

Durante	 los	días	12	y	13	de	mayo	se	realizará,	
en	el	Aula	Magna	de	la	

FCEyN,	 un	 simposio	 internacional	 sobre	 “La	
guerra	contra	el	cáncer”.

Entrada	gratuita,	previa	 inscripción	a:	 laguerra-
contraelcancer@gmail.com

HIGIENE Y SEGURIDAD

Residuos y botiquines

El	Servicio	de	Higiene	y	Seguridad	las	siguientes	
actividades:

Taller	sobre	gestión	de	residuos	peligrosos	y	pa-
togénicos:	dirigido	a	docentes	e	investigadores	
que,	en	tareas	de	laboratorios,	generen	residuos	
peligrosos	y	patogénicos.

El	martes	17	de	mayo,	de	14.00	a	16.00.

Inscripción:	http://goo.gl/forms/NmNx7pnwLS

Capacitación	 sobre	 “Uso	 de	 elementos	 de	
botiquines	de	primeros	 auxilios”:	 dirigida	 a	 los	
responsables	de	botiquines	de	primeros	auxilios	
(no	 docentes,	 y	 Jefes	 de	 Trabajos	Prácticos),	
que	 será	 llevada	a	 cabo	por	 la	médica	 laboral	
de	FCEyN.

El	jueves	19	de	mayo	a	las	15.00.

Inscripción:	http://goo.gl/forms/3nz0lhWHlY

Oficina	 del	 Servicio	 de	Higiene	 y	 Seguridad,	
interno	275.

TALLERES

IAFE

El	 Instituto	de	Astronomía	y	Física	del	Espacio	
-IAFE-	 (CONICET-UBA)	 invita	 a	 participar	 en	
sus	 talleres	 a	 todos	 los	 interesados	 en	 temas	
relacionados	con	el	estudio	del	Universo.

•	Jueves	19	de	mayo,	18.00	hs.:	“Nuestro	inquie-
to	Sol:	 las	distintas	 caras	de	una	 estrella”.	A	
cargo	del	Dr.	Marcelo	López	Fuentes

•	Jueves	26	de	mayo,	18.00	hs.:	“La	fascinante	
vida	de	las	Galaxias”.	A	cargo	de	la	Dra.	María	
Emilia	De	Rossi.

•	Jueves	9	de	 junio,	 18.00	hs.:	 “Formación	de	
Galaxias	y	la	Materia	Oscura”.	A	cargo	de	Dra.	
Susana	Pedrosa.

•	Jueves	16	de	junio,	18.00	hs.:	“De	la	química	
hacia	la	bioquímica	en	la	Galaxia”.	A	cargo	del	
Dr.	Sergio	Parón.

Los	 encuentros	 son	 gratuitos	 y	 no	 requieren	
inscripción	previa.	

La	entrada	al	Instituto	se	efectuará	a	partir	de	las	
17.30	hasta	completar	la	capacidad	del	aula	de	
70	plazas	que	posee	la	Sala	de	Conferencias	y	
se	cierra	estrictamente	a	las	18.00	hs.

Pabellón	IAFE.

http://www.iafe.uba.ar/docs/talleres.html	

E-mail:	difusión@iafe.uba.ar


